



BULLETIN

News zum Projekt Insel Museum Rheinau

DEZEMBER 2017

AUSGABE 03

MUSEUM RHEINAU

Interessengemeinschaft Museum Rheinau:

Wir arbeiten am Museum auf der
Klosterinsel Rheinau.

Präsident:

Dr. Daniel Grob, Rheinau
praesident@museumrheinau.ch

Vorstand:

- **Werner Senn**, Finanzen und
Mitgliederadministration
insel@museumrheinau.ch
- **Lorenz Schreiber**, lic iur.
Aktuariat
- **Markus Späth**, lic phil I.
Kommunikation
- **Pia Riedo**
Projekte
- **Margrit Sutter**
Protokollführung

Projekt-Team:



www.imraum.ch

Unterstützt durch:



Kanton Zürich
Lotteriefonds



Liebe Mitglieder und Freunde

Willkommen zum dritten „Bulletin“!

Unser Projekt „Insel Museum Rheinau“ ist weiterhin auf gutem
Kurs, unten einige Streiflichter in dessen aktuelle Entwicklung. Ich
danke Ihnen für Ihre Aufmerksamkeit und Kenntnisnahme.



Aktueller Stand der Projektentwicklung

Die **Konzept-Entwicklung** unseres zukünftigen Museums durch
die mandatierte Firma imRaum wurde abgeschlossen.

Der Vorstand der IG hat das 110-seitige Konzept an seiner Sitzung
vom 7. November 2017 genehmigt. Die von uns mandatierte Firma
imRaum Furter Handschin Rorato und Partner hat in den letzten
beiden Jahren eine hervorragende Arbeit geleistet.

Am 15. November konnten wir das Konzept Exponenten der
Baudirektion Zürich vorstellen. Es wird nun Baudirektions-intern
geprüft. Wir haben im März 2018 ein nächstes Meeting mit der
Baudirektion vereinbart. Den integralen Projektbericht werden wir
aktuell nicht veröffentlichen. In den Grundzügen widerspiegelt er
das Konzept, das wir Ihnen an der letzten GV in Rheinau vorstellen
durften. Wir werden aber eine Kurzversion erstellen (siehe unten).



Nächste Vereinsversammlung am Dienstag, 20. März 2018, 19.15 Uhr in Rheinau, im neuen Mühlesaal auf der Klosterinsel.

Bitte merken Sie sich bereits jetzt das Datum vor.

Wichtigstes Traktandum wird eine grundlegende **Statutenrevision**
sein: Wir müssen unsere Statuten dahingehend ändern, dass wir
auch als effektiver Träger des zukünftigen «Insel Museum
Rheinau» fungieren können. Zudem werden wir die Vereinsorgane
entsprechend etwas anpassen müssen. Näheres folgt dann mit der
Einladung zur Vereinsversammlung.

Wir werden den genial rekonstruierten Mühlesaal damit bereits einen Monat vor offizieller Einweihung benutzen dürfen. Ein *Tag der offenen Türe“ für die sanierten Trakte der Gastronomie und der Hauswirtschaftsschule findet später am Samstag, 21. April 2018 statt.



Mühlebau von der Rheinseite.

Im 2./3. Stock mit den hohen Fenstern der Saal.

Foto: Werner Senn

Im Hinblick auf die in den nächsten Jahren folgende Realisation des Museums scheint es mir wünschenswert, den **Vorstand der IG Museum Rheinau** mit einer weiteren Person zu erweitern: Ideal wäre ein/e Person mit einem Hintergrund als Betriebs- oder VolkswirtschaftlerIn oder mit Erfahrung in PR, Tourismus resp. Kulturmarketing. Bitte melden Sie sich beim Präsidenten, wenn Sie Lust haben, an unserem Projekt mitzuarbeiten. Es würde mich freuen!



Freiwillige Museumshelferinnen und -Helfer

Auf meinen Aufruf im letzten Bulletin haben sich 8 Mitglieder gemeldet. Herzlichen Dank! Es ist dies eine wichtige primäre Ressource, auf die ich direkt gerne zurückgreife, wenn die Zeit dazu gekommen ist.



Bauzaun



Foto: Fabian Furter, imRaum

Unser illustrierter Bauzaun hat seinen primären Zweck erfüllt. Ich konnte im vergangenen Jahr jedes Wochenende ca. 50 unserer Leporellos zur Inselgeschichte auflegen - und habe im vergangenen Jahr Hunderte Interessierte an diesem Bauzaun stehen und lesen gesehen. Der Zaun wurde im November 2017 demontiert.

(Abschluss der Baumassnahmen der Hauswirtschaftsschule und der Gastronomie im Mühlebau).
Wir konnten ihn der zukünftigen Hauswirtschaftsschule auf der Insel schenken: Er wird zwischenzeitig im Kulturgüterbunker Chorb eingelagert und dann selektiv für schulische Zwecke verwendet.

IG Broschüre neues Museum / Namensgebung

Wir werden in den nächsten Monaten eine Kurzform des von imRaum erarbeiteten Museumskonzepts erarbeiten, die wir Ihnen an der GV 2018 vorstellen. In diesem Kontext hat der Vorstand auch entschieden, dass das zukünftige Museum den Namen

«**Insel Museum Rheinau**»

tragen wird. Unseren Verein werden wir, die Zustimmung der Vereinsmitglieder vorausgesetzt, im Rahmen der Statutenrevision umbenennen als «Verein Insel Museum Rheinau».

IG Neue begleitende Projekte

«**Ein Museum für Alle**».

Im Januar 2018 starten wir ein Projekt unter Leitung der **Hochschule für Soziale Arbeit an der Fachhochschule Nordwestschweiz** (Lehrstuhl Prof. Dr. Daniel Oberholzer) in Kooperation mit dem **Sozialamt des Kantons Zürich** und seiner Institution **tilia**.

Ziel des Forschungsprojektes ist es, am Beispiel des zukünftigen Insel Museum Rheinau ein Modell zu entwickeln, wie Firmen/Institutionen auch Arbeitsplätze für Behinderte schaffen und managen können. Finanziert wird das Projekt vom Sozialamt des Kantons Zürich und der Fachhochschule Nordwestschweiz.

n|w Fachhochschule Nordwestschweiz
Hochschule für Soziale Arbeit



tilia Wohnen
Beschäftigung
Freizeit

«**Alkohol und Psychiatrie: Die Pflegeanstalt Rheinau 1886-1914**»

Die junge Historikerin **Marianne Naunheim** ist zur Zeit daran, zum oben erwähnten Thema an der Universität Freiburg i.Ü. (Lehrstuhl Frau Prof. Dr. Christina Späti) ihre Masterarbeit zu schreiben.

Der Vorstand der IG Museum Rheinau unterstützt diese Arbeit finanziell und freut sich, dass damit wieder ein (kleiner) Teil der Rheinauer Psychiatriegeschichte des 19. und frühen 20. Jahrhunderts aufgearbeitet wird.

IG **Nächste Veranstaltungen** (auch von unseren Partnern):

Kultur Fintan:

Tarralucce: Sonnige Lieder für den Advent.

Freitag, 8. Dezember 2017, 19.30 Uhr.

Kaisersaal am Klosterplatz. www.fintan.ch



Adventskonzert. Klosterkirche Rheinau.

Sonntag, 10. Dezember 2017, 17 Uhr.

Gemischter Chor Rheinau und drei weitere Chöre.



Mitgliederversammlung der IG Museum Rheinau:

Dienstag, 20. März 2018, 19.15 Uhr. Mühlesaal auf der Klosterinsel Rheinau.

Tag der offenen Türe Insel Rheinau HWM und Gastrobetrieb:

Samstag, 21.4.2018

IG Ich wünsche Ihnen nun eine **ganz schöne Vorweihnachtszeit!**

Man sieht sich am 20. März 2018 im Mühlesaal auf der Klosterinsel Rheinau!

Daniel Grob
Präsident IG Museum Rheinau